

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,06

Pago adelantado.

Insinceridad.

Nada nuevo ha dicho D. Melquiades Alvarez en el nacimiento del partido, organización, o lo que sea, reformista. Y nada nuevo, por la misma razón, tengo que decir acerca del discurso con tal motivo pronunciado. Dias atrás, respondiendo a un curioso periodista, declaró D. Melquiades Alvarez que el tal partido no desdenaría ningún medio para derrocar el régimen, que sería incluso revolucionario para conquistar el poder, pero gubernamental, muy gubernamental para conservarlo. Conocida esta desenfadada proclamación de que todos los medios son licitos si conducen al anhelado fin, nada tenemos ya que saber respecto del que persigue y de lo que sería capaz de hacer para lograrlo D. Melquiades Alvarez, y empezamos a hallar naturalísimo que el Sr. Canalejas, que en ocasiones, en sus propagandas oposicionistas navegó por los mares revueltos de la demagogia y aun cabalgó sobre algunas de sus olas, llegado al poder escuchara atento la voz de la realidad y sustituyera con hechos de conservador las propagandas del revolucionario. No ofrece cosa distinta el Sr. Alvarez. Y si todo con miembros diferentes, es igual y lo mismo, sigan los parros y evitemonos el guato y la preocupación que representa el cambio de collares.

Con tanta más razón por cuanto el programa vulgarísimo que exhumó el propagandista de la fiesta magna, es exactamente igual al que expuso Moret en la Cámara regia en 1906, y viajaron luego los comisionistas del famoso bloque de las izquierdas por toda España; y si entonces no consideró al Sr. Alvarez que el régimen era un obstáculo para la realización de aquel programa y hasta se permitió aplicar a algunos de sus correligionarios que le afeaban sus coquetos con los monárquicos, el calificativo de imbéciles, ¿por qué ha de afirmar hoy lo contrario? Y si se equivocó garrafalmente antes, ¿qué títulos tiene para que no se crea o se piense que también se ha equivocado ahora?

Hay, además, otra circunstancia que demuestra la insinceridad del Sr. Alvarez. Como si los españoles todos fuésemos tontos de remate, y no conociéramos la vida y milagros políticos del jefe del partido liberal, ni consiguiéramos apañarnos, — y ahí están para demostrarlo los párrafos de sus discursos y los hechos de gobernar — que el Sr. Moret, mientras conservó libre su juicio, y no se sometió a determinadas tutelas, que fueron para él como mortífera sombra de manzanillo, ni declinó su autoridad de jefe ante la media docena de magnates turbulentos que le empujaron a las estridencias de su discurso de 1909, fué un espíritu templado, dulce, armónico, más conservador que D. Antonio Maura, el hombre, en fin, de la ley de difamación, del *modus vivendi*, de la ley de jurisdicciones y de los suplicatorios, nos repite ahora que si fué despedido del poder en 1910, se debió, no a consideraciones de carácter meramente político, a habérselo revelado los personajes más calificadas de su partido, y a la actitud francamente hostil del conservador, sino a la significación liberal del Sr. Moret, al miedo del régimen viéndole dispuesto a realizar un programa avanzado.

Cuando esto se dice a la faz de un

país, ¿qué caso se ha de hacer de quien presenta como rodeado de los prestigios que da la austeridad, la consecuencia, la energía, a uno de los hombres de pensamiento menos estable y de debilidad más acreditada, tanto, que fué llamado, y con razón, pastelero de los príncipes y príncipe de los pasteleros? ¿Cómo hemos de tenerle por vocero de la sinceridad?

Miguel Peñafior.

PAX VOBIS

¡La paz bello ideal, lazo de oro que al hombre en caridad con Dios estrecha; tranquilidad del orden que en los reinos de lo divino y celestial impera.

¡La paz lago sereno en que tranquilos los apetitos y razón navegan; tranquilidad del orden que Dios puso entre su santa ley y la conciencia.

¡La paz, último fin del que obedece y aspiración final del que gobierna; tranquilidad del orden que equilibra y a toda humana sociedad sustenta.

No busques esa paz en los impíos; pues queda a Dios opaca resistencia y tavo paz; el corazón malvado es mar hirviendo que jamás sosiega.

No busques esa paz en los mundanos, sólo concordés para hacerse guerra; el hombre para el hombre es lobo siempre que sus viles pasiones no doma.

No busques esa paz, cual los Estados, proclamada en Congresos y asambleas; paz armada de acero hasta los dientes, como tigre encerrado en jaula férrea.

Que mares, continentes, lajas, cabos, cruza en trenos y buques altaneros, y ejércitos arrastra formidables y cañones y máquinas de guerra.

¿Dónde te encontrarás, paz dulce, que eres serenidad de entendimiento bella simplicidad de corazón y vínculo de amor, según San Agustín enseña?

Tu sopleto llega a mí desde el Cénitelo, es voz de Cristo, que al mirar envuelto la humanidad en odios fatigados, así al Eterno en plegaria eleva.

Padre mío, llegada es ya la hora, glorifica a tu Hijo, porque eres por Él glorificado en toda carne atraída por Él a vida eterna.

Sean mas cual uno Tú y Yo somos todos amantes a mí creyendo vengan, estén donde Yo estoy y en ellos reine el amor que en nosotros vive y reina.

Mi paz os dejo, os doy mi paz, amados, y no cual la da el mundo, ajeno a ella, no se apagan ni espantan vuestros pechos: ¡Pax vobis! con nosotros mi Pax sea.

S. Lino y Estrada.

La corte de los milagros.

Canalejas quería ser Conde.

Desde hace algún tiempo, desde que frecuente a diario Palacio y el trato de los cortesanos, el Sr. Canalejas siente un vivísimo anhelo: el de ser aristócrata.

¿No lo es el Sr. García Prieto? ¡No estuvo a punto de serlo el General Luque, que por poco es Duque del

Kert y no fué porque le preguntaron de qué lado?

—Sí, sí; tenía derecho a ser noble. Y, después de esta afirmación, resolvió poner manos a la obra.

Dos dias después el Sr. Arias de Miranda era nombrado Ministro de Gracia y Justicia, con el solo objeto de encargarse de la misión de someter a la firma de D. Alfonso el decreto correspondiente, concediendo al Jefe del Gobierno el título de Conde del Otero.

Se convino en que D. Diego diría que D. José no sabía nada del asunto, pues se trataba de un debido homenaje de los Ministros a su jefe.

Cabalmente al siguiente día tocó despachar a D. Diego con D. Alfonso.

El Ministro redactó por el mismo el decreto no haciendo lo propio con el preámbulo por su mucha extensión, se le echó al bolsillo y se marchó al regio Alcázar.

Llegado al despacho del Monarca sacó el decreto del bolsillo, informó de lo que contenía y esperó.

Momento de ansiedad, y, tras el momento, ¡placental!

—No es oportuno —parece que dijeron a D. Diego.

Y con esto terminó el despacho.

Excusamos decir que el Sr. Arias de Miranda dirigió inmediatamente; pero D. José, haciendo de tripas corazón, no aceptó la renuncia por hallarse tan recientes las otras crisis.

Y sigue D. José en la Presidencia, aparentando que no se ha enterado de nada.

PENSAMIENTOS

Del flagrantio acto la parte
Tengo el corazón atado,
Y le pido me te guarde
A Jesús Sacramentado.

Entra en sí el alma cansada
De placeres mundanales;
¿Qué extraño es volver a su alido
El pájaro por la tarde?

Con los años de la vida
Las ilusiones se pasan;
¿Qué fugaz es la ilusión
Y qué firme la esperanza!

León Aragonés.

Triste y misera es la vida
Falta del Divino amor,
Sólo acierto a compararle
A un día eterno y sin sol.

J. Soldevila.

La Lerena y la langosta.

Es desesperante la frecuencia con que estos labradores de Zarza Capilla ven destruidas sus cosechas por la langosta. Está este pueblo a las puertas de la Lerena, al saliente (dirección que toman las plagas de langosta en su marcha), así que siempre es el más castigado. Son varios los años que, casi seguidos, han sido destruidas las cosechas. Este año están éstas hermosísimas, pero la plaga que nos amenaza es superior a otros años, así que la pena y desesperación de estos labradores es inmensa, y el catálogo de los arruinados por dicha plaga se verá aumentado si no se ponen eficaces remedios.

Yo quisiera que los dueños de los valdies de dicha Lerena vieran por ellos mismos los estragos y las ruinas que causan esos incalculables millones de langostas, que sajan de sus

terrenos, para que sus corazones se moviesen a piedad y compasión hacia estos desgraciados labradores.

Quisiera yo que mi pluma tuviera fuerza de guaza para despertar a golpes corazones tan atargados.

Y conste que estas mis lamentaciones no son alusiones particulares a ninguno de los propietarios, sino a todos los que no ponen remedio al mal.

Yo me he puesto este año al frente de una campaña contra la langosta que no sé el resultado que dará; el primer paso ha sido llamar la atención al gobernador de la provincia, y pensamos acudir a los propietarios para que, por caridad cristiana, pongan remedio a la ruina de un pueblo.

Por mi casa pasan todos los labradores a firmar la exposición dirigida a los poderes y he visto llorar a muchos con el recuerdo de varias cosechas perdidas y por el temor de perder la presente y acabar de hundirse este año en el abismo de la miseria.

Algunos propietarios, como una cristiana señora de esa población, se que tienen dado órdenes de que, cueste lo que cueste, se extermine las que salgan en sus terrenos.

Me congratulo hacerlo constar así por si en otros artículos sobre este asunto puedo incluiría entre los que nada hacen por evitar estas catástrofes, que llevan a los pueblos a la miseria y a la desesperación. Hace dos años, si todos hubieran hecho lo que ella hizo, no se hubiera llorado en tantos hogares que se vieron sin pan.

Esperamos que este año hará otro tanto y nos ayudará a nosotros para que hagamos lo que podamos.

Federico González Plaza.

Crónica de Grecia.

Novato en estas tierras y un poco soñador por temperamento, no acababa yo de amoldarme al prosaico vivir del común de las gentes; sino que resucitando la historia de los tiempos gloriosos de Grecia, la sobreponía a la presente, y al revolver de cada esquina esperaba encontrar un filósofo que encaminara sus pasos al liceo rodeado de discípulos boquiabiertos ó un guerrero de torvo mirar, de gruesa musculatura, con el cincelado escudo pendiente del brazo. Con esto los personajes de la época actual, que nada tienen de homérico, se me transformaban en grotescas caricaturas y figuras de arlequín y costábame harto trabajo de reflexión el deshacer estas equivocaciones subconscientes y poner a las personas que me rodean en el medio social en que realmente viven.

La realidad, que es el escollo en que tropezan siempre nuestras ilusiones, vino a sacarme del error, enseñándome con la lógica incontrastable de los hechos, que vivimos en época abyecta, de cálculos y de intereses, muy alejada de todo idealismo y muy enemiga de lo que no se palpe con las manos ó se pese con la balanza. Contribuyó no poco a mi desilusión un hecho notabilísimo en que lucharon el espíritu clásico de los conquistadores griegos y la moderna diplomacia que tiraniza a los débiles con el fútil pretexto de paz y equilibrio.

Sabidos son de todos los esfuerzos hechos en los últimos años por habitantes de la isla de Creta para sacudir el yugo de Turquía, y los

deseos que Grecia tiene de anexionarse una isla, que por la raza, la religión, la lengua, la historia y la simpatía le pertenece. Todavía está caliente la sangre por este motivo tan abundantemente derramada; y en la memoria de todos se conserva fresco el recuerdo de las peripecias de la guerra y de la intervención de las naciones; pues no han transcurrido todavía dos años desde que las Potencias acallaron la última vez los gritos de los cretenses que protestaban de la intervención de los turcos.

Sucedió en este año que los diputados de la asamblea general de Creta, haciéndose eco de las aspiraciones constantes del pueblo, determinaron aprovecharse de las apremiantes circunstancias en que Turquía se encuentra y por unanimidad acordaron unirse definitivamente a Grecia. Comunicaron sus propósitos a las naciones pidiendo su visto bueno. Pero éstas se negaron rotundamente alegando que con ello se rompería el equilibrio, que es la razón de todas las sin razones, y despojos y atropellos cometidos en los últimos tiempos; como si la unión oficial a Grecia de una isla que de hecho y de derecho le pertenece desequilibrara el poderío de los estados más que la anexión de Bosnia y Erzegovina al Austria, Egipto a Inglaterra, Tripoli a Italia y Marruecos a España y Francia.

Desesperanzados de salir con sus propósitos por las vías diplomáticas, determinaron considerar la unión como hecho consumado; y, como si sus deseos fueran realidades, salieron para Atenas veinticinco diputados dispuestos a intervenir en las sesiones de la Cámara. Pero al llegar al puerto de Suda se encontraron con que el vapor *Speza* en que habían de embarcarse estaba rodeado de un cordón de barcas que por orden de los griegos los impedían acercarse. Despreciaron las amenazas, se hicieron paso y llegaron al costado del *Speza*. En ese momento, el capitán, teniendo un conflicto, ordenó que levantaran la escala. No por eso se arredraron los valientes diputados cretenses, que agarrándose a las cuerdas y amarras del buque treparon todos con admirable agilidad y a los pocos instantes estaban todos sobre cubierta y ordenaban al capitán llevar anclas y dirigirse al Pireo. Los comandantes de unos acorazados ingleses y franceses que presenciaban todos estos movimientos, intervinieron en nombre de sus respectivas naciones y obligaron a los diputados a abandonar aquel vapor llevándose en grupos de a ocho a sus barcos, notificando el hecho al Gobierno griego y advirtiéndole que faltaba uno de los diputados. La Cámara de Atenas que había dado un decreto declarando infectados de cólera a todos los cretenses, dió órdenes apremiantes para la captura del diputado fugitivo, que después de muchas pesquisas y averiguaciones, fué hallado escondido en el *Speza* y remitido inmediatamente a Creta como cólerico.

Así terminó este sainete; no sin que el diputado Pologiergios protestara en nombre de sus compañeros de la coacción de los marinos ingleses y franceses y prometiera solemnemente, en nombre del pueblo cretense, que representaban, que no habían de dejar en su empeño, ni habían de dejar de atizar el fuego de la revolución hasta lograr su intento.

B. V. Bay-Ona.

Noticias y Notas.

En *El Imparcial* publica Gasset una serie de artículos contra el caciquismo de los conservadores. En *La Mañana* publica Silvela los chanchullos caciquiles de los liberales. Sólo falta que Navarro-Reverter haga efectivas, para el Tesoro, las cantidades perdidas por la ignorancia ó malicia de nuestros desgobernantes de turno.

Un chiste. Hablando de que Canalejas, Presidente del Consejo y Ministro de Gracia y Justicia, sigue defendiendo pleitos ante los Tribunales, por medio de los pasantes de su bufete, y de las jubilaciones, traslados y ascensos de magistrados que ha hecho, preguntaban antes de nombrar Ministro á Arias Miranda: ¿Va Canalejas á arreglar el *Gabinete*? No; arreglará á su gusto las *Salas*.

Se ha observado que las ranas y las tortugas no mueren por las descargas eléctricas. ¿Será rana Canalejas? Cuidado que los periódicos le descubren los reóforos de los chanchullos. pues ni por esas, no cae. No es rana, será tortuga.

Canalejas ha matado al Papa. En sentido figurado, por supuesto. ¡Pero hijo! confundir al Papa con un papá cualquiera. Eso es propio de los genios, ver á través del tiempo y del espacio. ¡Qué penetración! En seguida fué á dar el pésame al Nuncio. Eso le acredita de formal y serio. Así como así, los españoles conocemos ya á D. José, y cuando nos habla de algo, siempre se nos ocurre decirle: eso, que se lo cuente al Nuncio; entre otras razones, porque ese buen señor está ya acostumbrado á sus necesidades.

Canalejas se equivoca siempre que del Papa se trata.

Cree siempre que el Papa está muerto. Los muertos que vos matáis....

El Sr. Sánchez Guerra no se defenderá de las acusaciones del señor Gasset. No es fácil.

Cancionero de «El Castellano.»

Canalejas en la Semana Santa de Sevilla.

A ver la Semana Santa Canalejas fué á Sevilla, y vió la gran maravilla del Cristo del gran poder; y desfiló el bello Paso delante de su tribuna sin ojeriza ninguna, aunque él llegaba á temer.

¡Qué encontrados pensamientos aintó cruzar por su mente Canalejas frente á frente del gran poder del Señor! Vió su corona de espinas, sus ojos tristes nublados, y sus labios amargados y su infinito dolor.

Vió aquel brazo divino que de cruz sufre la afrenta y es quien el poder sustenta de todo señor y rey; y se dijo Canalejas: si ese brazo se desclava me hace sentir como clava todo el peso de su ley.

Y temo que esos *armados* y *penitentes* cristianos, que el Paso escoltan ufanos é imagen del pueblo son, me chafen en la cabeza adargas y capuchones si no soy con mis santones santo de su devoción.

Y compungido Don Pepe, dijo al doblar su rodilla ante el Cristo de Sevilla: ¡Oh, Señor! ¿qué es ante Ti el poder del hombre? ¡Nadal Y si abusa de él ¡castigo! Ya como Saulo te digo: ¡qué quieres, Señor, de mí?

Si es cierto que Canalejas de tan santas procesiones sacó estas resoluciones pronto lo vamos á ver; pues si vuelve á las andadas, es que fué sólo á la feria y no escuchó la voz seria del Cristo del gran poder.

S. Liso y Estrada.

DESDE ALHUCEMAS

Yo ser pobre; no tener dinero, ser pobrecito moro....

Mojan Andelad Bugala (hijo); de la kábila de los Beni-Urriagas, junto á los Bocoyas, cuya fecunda y dilatada vega se extiende frente á este Peñón, se lamentaba con sonrisa irónica de su sino maldito.

Junto con él venía Dadi; el moro Dadi, su hermano, de larga y sucia *fantasia* (como ellos llaman á una mata de pelo grasienta y enmarañada que dejan crecer á un lado de sus cráneos, rasurados, repletos de costuras tifosas y repugnantes). Mezclados entre la turba de kabileños que diariamente vienen á esta plaza, he tenido ocasión de hablar con estos moros, que como el lector recordará, son dos de los canjeados por prisioneros españoles no hace mucho tiempo en las orillas del Kert.

Un cabo de mar, simpático, andaluz, sevillano, hablábale con tono zumbón de su padre Mojan Andelad Bugala.

Tu pare estar en Málaga; llevar traje español; zortijas, tener coche y mujeres.

Y el moro sonreía con rabiosa expresión de odio y exclamaba:

Yo ser pobre, no tener dinero; ser pobrecito moro....

¡Pobrecito Bugala! Eres un miserable; un pordiosero, que mendigas maldad. Tu *chilaba* andrajosa y mal oliente; tu jaque lleno de mugre; tus piernas tostadas por el sol africano; todo, todo, contribuye á tu ser repugnancia y asco. Eres Mojan, como todos los Beni-Urriagas, un hipócrita amante de los que odian á España.

Pero este moro belicoso, este inmundo mendigo, llámase *ser amigo de España*, cuando compartes su falsa conversa con estos valientes soldados, cuya condescendencia y bondad es para con ellos insuperable.

Mojan Andelad Bugala (padre), viejo sexagenario, hace convertido al españolismo, y allá en la bella Málaga, vestido á la europea, derrocha con hermosas *cocotes* los óbolos que gana en su vida de zapa ruin y sedentaria.

Bugala *ser amigo de España; ser pobrecito moro.... disparar contra un correo español; predicar en el campo riffeño la guerra contra los españoles, y cuando venir á la plaza, traer hermosa fusila; fusila maúser; muchas municiones; y quien sabe, si bajo su chilaba cuelga invisible una hermosa gumba de filo envenenado, con la cual piensa que caiga a sus plantas algún soldado español, alguien de los que hoy comparten sus lamentos y le miran tristes cuando exclama hipócritamente:*

Ser amigo de España; ser pobrecito moro....

Ricardo Martínez Torres.

POR ROBO

(Conclusión.)

2.º *Reventadores de cajas de caudales:* Usan aparatos sumamente perfeccionados, algunos de los cuales valen bastante dinero; empiezan por abrir un taladro en la puerta de la caja, por el que introducen un aparato que coge los pestillos de la misma y suavemente va empujando hacia fuera la tapa ó puerta hasta desencajarla del todo.

3.º *Reventadores de escaparates:* Suelen ser chicos é ir varios. Mientras que los unos hacen la *tapia*, otro con una palanqueta sumamente pequeña separa la puerta del escaparate sin saltar la cerradura, dejando un hueco suficiente para que otro meta un alambre en forma de gancho y extraiga los objetos de poco volumen.

4.º *Ladrones por el procedimiento del sueño dorado ó asornar en calor:* Maniobran en los grandes hoteles y visten con elegancia para alejar las sospechas. Aprovechan las horas de la madrugada, cuando el sueño es más pesado. Cuando el huésped que intentan robar después de echar la llave de su cuarto quita ésta de la cerradura, emplean la ganzúa, y cuando la llave ha quedado puesta por dentro usan un aparato especial que coge la extremidad que sale de la llave y la oprime fuertemente, permitiendo que se pueda hacer girar y abrir desde fuera. Como robo notable de esta clase citaremos el realizado hace algunos años en Barcelona en el Hotel del Siglo por los ladrones apodados los Castellanos, los que después de haber abierto la puerta del cuarto aplicaron á las narices de la víctima dormida un pañuelo con una dosis tal de cloroformo, que

estuvo á punto de costarle perder la vida. El robo ascendió á once mil pesetas.

5.º *Los atracadores ó ladrones por el procedimiento del abraco caracterizados por la violencia:* Cuando maniobran en el campo ó en las carreteras se les conoce en el argot con los nombres de *dronistas ó greñados*.

6.º *Los zarquisitas ó ladrones del zarco* (argot catalán), conocidos también con los nombres de *piratas ó ladrones de mar*. En Barcelona abundan en el distrito marítimo de la Barceloneta. Maniobran las noches que no hay luna, desauándose y nadando suavemente, van empujando por delante una media pipa ó vasija de madera; se acercan á los lanchones que están llenos de sacos de café, maíz, etc., procedente de la descarga de los buques y con una navaja muy afilada hacen un corte en el saco, en forma que su contenido vaya cayendo en la vasija, y una vez llena regresan al muelle ó playa en la misma forma que salieron, ó sea empujando á media pipa ó vasija ya llena.

Por hurto.

Hurto: en calor afanar: Pueden ser hombres ó mujeres.

Los hombres se subdividen en
a) *Cartieristas*, llamados *sainistas* en argot catalán, de *saina* (cartera). La característica de este grupo es la agilidad manual, verdaderamente asombrosa en algunos, para el escamoteo. Por lo general maniobran acompañados de un ayudante denominado *tapia*, que las más de las veces es el que hace como sin querer empuja ó tropieza con la víctima. Suelen usar casi siempre *la muleta*, que es bien un pañuelo, bien un gabán al brazo, bien un periódico, etc.

Manuel Bravo Portillo.

CONCURSO DE FEOS

En el Kursaal de Southend, en Londres, se ha celebrado el concurso de feos que se organiza todos los años.

El de ahora estuvo más animado que otras veces, porque John Myers, que obtuvo el segundo premio, enfurecido por no haber logrado el primero, lanzó sobre Bob Moc Dabe, proclamado vencedor del concurso. Luego que le hubo golpeado á su gusto, John advirtió con terror que después de los puñetazos recibidos por su adversario el rostro de éste resultaba más desagradable que antes. Fué aquella, pues, la consagración definitiva de Bob y John tuvo que retirarse humillado.

Estos concursos son verdaderamente originales. Los candidatos comparecen ante un jurado compuesto de doce señores y en presencia de un numeroso público que saluda con aclamaciones y carcajadas la aparición de cada opositor.

También en América del Norte comienza á inspirar interés la fealdad masculina. En Nueva Orleans ha sido constituida un «Sociedad para la protección mutua de los hombres feos», á cuya cabeza se hallan cinco importantes personajes. Es tal la fealdad de los miembros de dicha asociación, que las autoridades han rogado á la Junta directiva que no salgan en grupos «para no provocar el pánico entre los transeúntes».

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Sección primera.—Día 15.—Torrijos; desecato; Tomás Palencia; Abogado Sr. Saavedra; Procurador Sr. Maymó.

Torrijos; lesiones; Antolino Esteban; Abogado Sr. Saavedra; Procurador Sr. Maymó.

Día 16.—Illescas; disparo; Juana Díaz; Abogado Sr. Jareño; Procurador Sr. Riesco.

—Madrid; hurto; Julián Miguel de Miguel; Abogado Sr. Jareño; Procurador señor Aparicio.

Día 17.—Torrijos; casa; Lucio Fernández y otro; Abogado Sr. Jareño; Procurador señor Jiménez.

—Ocaña; disparo; Federico Nieto; Abogado Sr. Alvarez; Procurador Sr. Villarreal.

Sección segunda.—Día 15.—Talavera; hurto; Santiago Sánchez; Abogado Sr. Infantes; Procurador Sr. Gutiérrez.

—Talavera; atentado; Juan Mora; Abogado Sr. Saavedra; Procurador Sr. Riesco.

Día 16.—Navahermosa; casa; Nicolás Ayala; Abogado Sr. Pintado; acusador privado Sr. Infantes; Procuradores Sres. Aparicio y Riesco.

—Talavera; hurto; Agustín Bobio; Abogado Sr. Losoya; Procurador Sr. Villarreal.

Día 17.—Quintanar; lesiones; Agueda Rodríguez; Abogado Sr. Lafuente (D. F.); Procurador Sr. Rodríguez.

—Puente; lesiones; Bonifacio Moreno; Abogado Sr. Vega; Procurador Sr. Aparicio.

AVISO

Un importante Sindicato, dedicado á facilitar abonos, semillas, aperos, maquinaria y préstamos á los labradores, necesita Director para la Sucursal y Depositario en esta provincia. Inútil dirigirse sin tener conocimientos de la Agricultura y Ganadería, sin contar con extensas relaciones en la provincia y sin ofrecer fianza. Buenos sueldos y comisiones además.

Ofertas: Apartado 104, Málaga.

DE LA PROVINCIA

Elche de la Sierra.

Con un tiempo espléndido se han hecho en esta Parroquia las Procesiones de Semana Santa, con asistencia del pueblo en masa, de las autoridades y de todas las Cofradías con sus estandartes y preciosas imágenes. Entre éstas, la de Nuestra Señora de los Dolores ha estrenado este año unas grandiosas andas, formando la peana un hermoso trono de nubes y ángeles, que son de verdadero gusto artístico. También ha sido estrenado un precioso estandarte por la Cofradía de Nuestro Padre Jesús Nazareno.

La banda municipal ha acompañado á todos estos actos religiosos.

Los Sermones de Mandato y de Pasión, han estado á cargo del Sr. Coadjutor, y los de Soledad y Resurrección, los ha predicado el Sr. Cura Arcipreste, habiendo recibido ambos señores la mas cordial enhorabuena por sus hermosos discursos.—*Un católico.*

Talavera.

El martes anterior, y en su lujoso «auto», se presentó en esta ciudad el reputado doctor en medicina y cirujía D. Joaquín Ferruoco, natural del inmediato pueblo de Cervera y Director del Hospital de la Princesa, á quien acompañaban su señora y una hermana de ésta. Dicho señor, repuesto por fortuna, y más para esta tierra, de una grave dolencia que le ha hecho guardar cama algunos meses, dedicó su primera visita á la Virgen del Prado, patrona de Talavera, donde presenciaron el acto de la tradicional ofrenda de la «Monda», consistente en varias arrobas de cera que varios pueblos donan á la imagen y que son llevadas en artísticos carro por dos carreros que lo suben hasta la meseta del altar. Después recorrió la población, visitando á varios amigos, acompañado del Sr. Jefe de Instrucción, del Concejal D. César García, del Presbítero D. Felipe Vázquez, amigo de la niñez, y del también Presbítero, su paisano, don Francisco Navas, volviéndose á Madrid á las pocas horas. Y como quiera que son tantos y tan grandes los favores dispensados por éste en la comarca, y más especialmente á los enfermos, su visita, aunque breve, ha sido muy celebrada en esta población, y mucho más viéndole por completo restablecido. Gracias mil á la Virgen del Prado.

—A pesar de haber sido suprimida la dotación de Capellán de la cárcel de este partido, el Presbítero D. Francisco Navas Vegas, que interinamente venía desempeñando dicho cargo, continuará celebrando los días festivos el Santo Sacrificio de la Misa en la Capilla del establecimiento, al objeto de que los reclusos y empleados puedan disfrutar de este religioso beneficio, é interin se le terminan las licencias que para ello le fueron otorgadas.

En breve harán dichos reclusos el cumplimiento Pascual, para lo cual han sido de antemano preparados por el citado Sr. Capellán y secundado en estos trabajos por los dignos empleados, y en especial por el celoso Jefe de dicha cárcel.

—Aún continúa entre nosotros el Ilustrísimo Sr. Obispo, quien no ha tenido, desde su llegada, un momento de reposo, puesto que terminada la Semana Santa, ha empezado el nombramiento de Abadeses en varios Conventos. En el de la Compañía de María ha sido reelegida la que anteriormente desempeñaba tan elevado cargo, lo cual celebramos. *El Correspondiente.*

Ajostrán.

Romería concurrenda.—La romería de Ajostrán que todos los años se celebra en ésta el martes de Resurrección, ha revestido el presente excepcional importancia, por la gran afluencia de personal que ha concurrido.

No sólo de esta villa, si que también de Toledo y pueblos comarcanos, aprovechando el día espléndido que hizo, han acudido para asistir á la fiesta religiosa y esparirse pasando un día de campo.

Casi todos los peones de cunflera y torraos han agotado sus existencias, y la entrada de la Virgen en el pueblo y la pística del Sr. Cura, han estado muy bien. Siempre parece un espectáculo nuevo por el entusiasmo y la concurrencia.

Santa Ollala.

Hallándose examinando una pistola el joven de quince años Benigno Megías Arroyo, vecino de este pueblo, se le disparó casualmente, hiriéndole en la cabeza, falleciendo en el acto.

Iglesuela.

En los días 20, 21 y 22 celebra esta villa la feria de ganados, creyendo concurrirán numerosos compradores y vendedores, como en años anteriores.

Navamorcuende.

Ha sido detenido y puesto á disposición del Jefe municipal del referido pueblo, el vecino del mismo Florencio Cano García, por producir lesiones de pronóstico reservado á sus convecinos Adolfo Hojo Díaz, Eustaquio Rojo y Jenara Díaz.

Carpio de Tajo.

Por la Guardia civil de este pueblo, han sido detenidos los vecinos de Carriches Trinidad Corona, su hermano Angel Corona y Ciraco Pérez Valverde, todos criados de doña Fausta Vaquerizo Valero, vecina de Erustes, los cuales la habían sustraído cuatro ó cinco mil pesetas, habiendo sido recuperadas por la Guardia civil cuatro mil ochocientas noventa y seis pesetas, que fueron puestas á disposición del Jefe de Instrucción de Torrijos, juntamente con los tres detenidos.

Navalmorales.

Hallándose trabajando los vecinos de Menasalbas, Juan Hernández, José Pecos y Eusebio García en el Quinto denominado Coronillas, de la Dehesa Val de Pusa, propiedad del Excmo. Sr. Duque de Arión, sobrevino una discaenía sobre el oficio que terminó en riña, asustando el primero al segundo tan fuerte golpe con un hacha, que le causó la fractura de las dos parietales y el occipital, falleciendo al poco tiempo. El criminal ha sido puesto á disposición del Jefe de Instrucción de Navahermosa.

DE LA CAPITAL

Condecoración.

Ha sido condecorado con la Cruz blanca del Mérito Militar, sin pensión, el Teniente Coronel de Infantería D. José García Moreno.

Reunión.

Para el día 28 del actual están convocados para celebrar Junta general ordinaria los Veterinarios todos que pertenecen al Colegio oficial de la provincia.

En esta reunión se tratarán asuntos de verdadero interés para la clase Veterinaria.

Espectáculo patriótico.

La Sociedad de socorros de peluqueros y barberos está ultimando la organización de la becerada que, á beneficio de los heridos en la campaña de Melilla, se celebrará en la Plaza de toros el próximo día 12 de Mayo.

Nombramiento.

Ha sido nombrado Ayudante de Campo del General de Brigada D. Francisco Moltó, Gobernador Militar de esta Plaza, el Capitán de Artillería D. Sandalio Aguilar Llopia.

Ayuntamiento.

En la sesión última celebrada por la Corporación Municipal se acordó:

Por indicación de los Sres. Bueno y Pintado, el que los obreros no trabajen más que ocho horas.

La adición del Sr. Pintado proponiendo se exija á los contratistas ó arrendatarios del Ayuntamiento el cumplimiento de este acuerdo para sus obreros, fué desechada.

Quedó aplazada para la semana que viene la moción del Sr. Villarreal sobre extinción de la mendicidad y protección á la infancia.

Fué aprobado un informe de la Comisión quinta proponiendo la distribución de las dos mil pesetas para socorrer á los damnificados por las crecidas del Tajo.

Y por último, se concedieron diferentes autorizaciones para ejecutar obras.

El Sr. Cano, en ruegos y preguntas, encareció á sus compañeros de Consejo sean los primeros en contribuir á las suscripciones abiertas para dar mayor esplendor á las fiestas del Corpus.

A nuestro juicio, cometió una ligera ó debilidad: la de señalar cantidad, origen de la coajosa discusión sostenida.

Bien estaba el ruego, pero nada más.

Teatro religioso.

La Procesión con la imagen de Nuestra Señora de la Salud, que se venera en la Parroquia de Santa Leocadia, y que tuvo lugar el pasado martes, se verificó con tanta ó más solemnidad, si cabe, que en años anteriores, concurriendo infinidad de fieles.

El paso de la Procesión por las diferentes calles que siguió, fué presenciado por completa muchedumbre.

Asistieron también á este acto religioso nutridas Comisiones civiles, militares y eclesiásticas, y el Ayuntamiento vióse representado dignamente por el Primer Teniente de Alcalde Sr. Ortiz y los Concejales Sres. Cano, Peláez, Conde, López (D. R.) y Villarreal.

Satisfechos pueden mostrarse la Asociación de esta milagrosa Imagen y el Sr. Molina,

Cura Económico de la Parroquia, por lo bien que el pueblo católico ha respondido á que desee, en honra y pres de nuestra querida Madre.

La fiesta de los presos.

El jueves recibieron la Comunion Pascual ciento sesenta reclusos de la prisión de esta ciudad.

El R. P. Luis Milagro fué encargado de la preparación, quien ha cosechado copiosísimos frutos. Los presos fueron obsequiados con pastas, cigarros y chorisos. Distinguidas señoras de la localidad ausensaron la Misa con escogidos himnos á Jesús Sacramentado. Felicitemos muy de veras á todos los que han contribuido con su actividad y celo á obra tan hermosa, y en particular al P. Milagro y á los Sres. Capellán y Director del Establecimiento, que tanto se interesa por el bien de los reclusos.

Conferencia.

El lunes inmediato en el Palacio Arzobispal, en el sitio de costumbre, tendrá lugar la conferencia mensual para el clero de la ciudad.

Vacantes.

Con la dotación de 750 pesetas, por asistencia á las familias pobres, se encuentra vacante la plaza de médico titular de Cirujos. Puede contar el elegido con 2000 pesetas seguras y los aspirantes deberán dirigir sus solicitudes al Sr. Alcalde, en el término de treinta días contados desde el 9 del corriente.

También lo está la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Mazarambros, pudiendo solicitar dicha plaza los que reúnan las condiciones que preceptúa el art. 123 de la ley Municipal, hasta el día 11 de Mayo.

Oposiciones para Correos.

Acaba de publicarse el *Atlas Postal de España*, preciosa colección de mapas é itinerarios de los ambulantes, ajustado en un todo al programa para las oposiciones, que facilita extraordinariamente el estudio de la GEOGRAFÍA POSTAL.

Los autores, el Oficial tercero de Correos D. Mario Juanes y el conocido publicista D. José Osuna, han tenido la buena idea de agrupar en cada gráfico lo que hace falta para cada lección, demostrando con ello su larga práctica de preparadores.

El alumbrado público.

Recientemente se ha publicado en el *Boletín oficial* un anuncio de la Alcaldía de la capital en que se saca á subasta el servicio de alumbrado público eléctrico, por el término de diez años, á contar desde el día 1.º de Enero de 1913.

El pliego de condiciones se halla á disposición del público en la Secretaría del Ayuntamiento.

Se señala el plazo de diez días para presentar las reclamaciones que se consideren pertinentes.

Romería.

Mañana se celebrará la tradicional romería del Santo Ángel Custodio, que se venera en su Ermita (extramuros de la ciudad). A las diez, Misa solemne, en la que predicará don Ricardo Sánchez Hidalgo. Terminada la función, habrá Misa resada.

Los Alumnos de Artillería.

Han visitado nuestra ciudad, al objeto de completar los estudios prácticos en el presente curso, los Alumnos de tercer curso de

la Academia de Artillería, acompañados de varios Jefes y Oficiales y del Coronel Director de dicho Centro.

Entre los Establecimientos visitados figuran la Academia de Infantería y la Fábrica de Armas, donde fueron recibidos los expedicionarios con toda clase de agasajos.

Escándalos.

A sido denunciado en la Inspección de Vigilancia el guarda municipal de la plaza de Zocodover, llamado Emilio Guerrero (s) *Sagasta*, por haber maltratado é insultado á Enrique Buitrago, promoviendo con esto un formidable escándalo.

También fué maltratada por su convecino Juan Ludeña, la vecina de esta ciudad Juana Crespo Díaz, propinándole algunos mamporros, produciéndose el escándalo consiguiente.

Decomiso.

En la mañana de ayer fueron decomisados diecisiete kilos de pan faltos de peso.

Aviación.

Pronto será un hecho la venida á esta capital de un bonito aeroplano, dirigido por Mr. Crespi, que hará varias evoluciones sobre el Alcázar.

Este célebre aviador, antes de hacer un record, se toma una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Subasta.

En el *Boletín Oficial* correspondiente al día 11 del presente mes, se saca á subasta las obras, para la terminación del nuevo depósito de aguas del Tajo, en la explanada del Carmen, desechando las proposiciones que no reúnan los requisitos que en el anuncio se ponen ó no se ajusten al modelo que en el mismo se cita.

Defunción.

El día 9 ha fallecido en ésta D.ª Buenaventura Bandrés, esposa de D. Buenaventura Martín-Oleto.

Murió cristianamente recibiendo los Santos Sacramentos y Bendición de Su Santidad, y á la traslación del cadáver asistió numeroso acompañamiento.

Reciba el Sr. Martín-Oleto y su apanada familia nuestro pésame.

Fiesta taurina.

No sabemos con qué fundamento se dice que los diestros que actuarán en la corrida que se proyecta para las fiestas del Corpus, son Gaona y Cocherito de Bilbao.

Sólo á título de rumor consignamos la noticia.

Septenario.

No obstante lo desaplicable del día, fueron muchos los fieles que asistieron á la Basílica de Santa Leocadia con motivo de empezar ayer el piadoso Septenario que, en honor del Santísimo Cristo de la Vega, se celebra durante los siete viernes después de la Pascua de Resurrección.

Los Alumnos de Infantería.

Tiénesse como seguro que el día 17 marche el Campamento de los Aljares el Regimiento de Alumnos de la Academia de Infantería.

Enlace.

El día 15, á las ocho de la mañana, en la Iglesia de Santo Tomás, contraerán matrimonio la Sra. Felisa de la Puente y el conocido industrial D. Justo Alguacil.

Misas nuevas.

El miércoles precedente celebró por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa, en el Convento de la Concepción, el nuevo Presbítero D. Florentino Ruano, hijo de nuestro buen amigo y suscriptor D. Manuel.

El Sermón estuvo á cargo del Muy Ilustre Sr. D. Agustín Rodríguez, y le apadrinaron D. Manuel Muñoz de Morales, Párroco, y el Beneficiado D. Eladio Pedraza, así como ejercieron también este cargo de honor, el padre y la madre del celebrante.

También hoy, á las diez, en la Parroquia de Velada, celebrará su primera Misa el nuevo ordenado D. Eugenio Serrano Gómez, predicando D. Andrés Gómez y Gómez, Párroco de Vicálvaro, siendo padrinos de capa nuestro carísimo amigo D. Julio Ortí, director del Colegio de San José y el Párroco del citado Velada.

Tanto al primero y sus padres como al segundo y su familia, felicitamos cordialmente y les deseamos mil bendiciones en su nuevo ministerio.

Traslado.

Desde el pasado día 11, los servicios de Correos de esta Administración principal se verifican en la calle Nueva, núm. 7, donde han quedado instaladas las oficinas.

Las horas de despacho y salida de correos, continúan las mismas que tenemos publicadas.

Adjudicación de premios.

En el concurso de los juegos de ajedrez y damas, verificados en el Círculo de los Luises, ha correspondido el premio de ajedrez á don Eugenio Alvarez Arenas, y el de damas al Alumno de Infantería D. Jesús Rodríguez Rivas.

Aniversario.

Todas las Misas que se celebren el sábado día 20, de siete á doce de la mañana, en la Iglesia de Santo Tomás, serán aplicadas por el alma de D. Teodosio Salvadores, Médico que fué de la Beneficencia de esta ciudad, que falleció el día 20 de Abril del pasado año.

SECCION RELIGIOSA

Guarenta Horas.—Mes de Abril.—Día 14, Parroquia de Santos Justo y Pastor, y 15 y 16, Parroquia de San Nicolás de Bari.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Mañana domingo habrá solemne función á la Santísima Virgen del Carmen. A las siete y media, Misa de Comunión general, y á las diez, será la coral. Por la tarde, á las seis y media, Santo Rosario, Plegaria, Sermon, que predicará el R. P. Evaristo de la Virgen del Carmen; Bendición con el Santísimo y Procesión con la Virgen del Carmen.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana» que se canta todos los sábados, será á las siete y media de la tarde.

Durante la semana habrá Misas resadas, de cinco á ocho y media, inclusive, de media en media hora.

Parroquia de Santa Leocadia.—Continúa la solemnisima Novena en honor de Nuestra Señora de la Salud.

Todos los días de Novena, á las nueve, Misa cantada. Por la tarde, á las seis, Exposición, Estación, Sermón, Novena, Gózos, Santo Dios, Reserva y Salve. Al toque de Oraciones se reza el Santo Rosario.

Predican todo el Novenario el muy ilustre

Sr. Dr. D. Agustín Rodríguez y Rodríguez, y el Sr. Dr. D. Ramón Molina y Nieto.

Hay Misas resadas á las seis, siete, ocho, diez y media y doce.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela.—Durante el mes de Abril se Expone á las cuatro de la tarde y se Reserva á las seis.

Convento de Santa Isabel.—El 16, quinto de los «Trece Martes» dedicados á San Antonio, á las ocho, Misa de Comunión general con acompañamiento de órgano y cánticos alusivos al acto, y á continuación se resará el Ejercicio.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las ocho, y en ella conculgaran los Congregantes para cumplir el precepto pascual.

PASATIEMPOS

Por J. Soldavilla.

CHARADA

Nuestra primera y segunda
Ouidar muy bien es preciso,
De otro modo, el Paraíso
Nuestra herencia no ha de ser;
Y si á nuestra dos y terciá
—Que es muy santa—obedecemos,
Las dos cuarta venceremos
Del pérfido Lucifer.
¡Qué risa si él en el mundo
Con todo se presentará!
Sería tal la algarara
Que nos hiciera sentir,
Que advertidos de muy lejos,
Por su infernal baranda,
Ni un primera con segunda
Lograría seducir.

Solución á la charada del número anterior, **COCHARADA**, habiéndole remitido exacta Gervasio Montagut, Isidro Sánchez Martín, «Uno de Linareos», Marcos Puente, Hipólito Delgado, «Cabecitas», Mauricio Robles, Pedro González y otros varios.

JUSTA JIMÉNEZ

MIRADERO, 61.

Casa de viajeros.

El excelente cuidado y buen servicio de esta casa hacen que la recomendamos.

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en

Devocionarios y

Libros de Comunión.

PHECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Aguas de Marmolejo.

Más de 2.000 enfermos (estadística oficial) acuden cada temporada á este antiguo Balneario, á recuperar la salud perdida. El catarro gástrico, la hipoclorhidria, gastralgia, litiasis hepática, infarto hepático, catarro intestinal, litiasis renal, diatasis úrica, gota atónica, albuminuria, diabetes sacarina y otras dolencias afines, se curan ó alivian rápidamente con el tratamiento de las Aguas de Marmolejo. Miles de enfermos curados lo atestiguan.—El Balneario está abierto al público desde 1.º de Abril al 15 de Noviembre.—Pedid tarifas de aguas, folletos y noticias al Director Gerente en Marmolejo (Jaén).

Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicasar Mariano Aparide y Gutiérrez Presbítero, ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo. Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Desecho y Filosofía y Letras. Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido. Honorarios médicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien también se dirigirá toda la correspondencia.

DIARRREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos (Stomalex)

y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de **DISPEPSIA**.

De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliote á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

— 44 —

Conserva Toledo, de aquella época en que las águilas del Capitolio la ocuparon, la cueva de Hércules, las ruinas del Teatro, del Círculo, del Acueducto, y los estribos del puente de Alcántara, antecala del gran museo del arte y de la historia.

De aquel poder visogodo que acabó enrejando las aguas de histórico río, guarda Toledo preciadas labores en capiteles de las antiguas basílicas; el arte árabe tiene preciosa representación en las mezquitas del Cristo de la Luz y de las Tornerías, y en la Iglesia de San Román; el mudéjar, extendido por las puertas de Bisagra y del Sol, las sinagogas del Tránsito y Santa María la Blanca, las torres de Santo Tomás, Santiago, Concepción, Santa Leocadia, San Román, Magdalena, Santa Ursula, las Casas de Mesas y Taller del Moro, y no menos por los templos de San Juan de la Penitencia, Santa Isabel, convento de la Concepción y Sala capitular de la Iglesia primada. Y, al par que el estilo mudéjar tan hermosas obras origina durante el lapso de tiempo que abarcan las centurias XIII y XVI, el moderno estilo, más fácilmente plegable á la concepción religiosa, asentaba su trono en la Iglesia-Catedral, y el gótico puro en el monasterio de San Juan de los Reyes, en las Casas

— 45 —

de la Hermandad, de los Ayalas y en multitud de elementos arquitectónicos de iglesias y palacios, de puentes y portadas, de altares y sepulcros.

En aquella primera edad del siglo floreciente, en que el temple de las armas toledanas imponía por uno y otro hemisferio el habla y la enseña de Castilla, se inició, aunque con elementos góticos, un nuevo arte, el plateresco, y á ese estilo responden de un modo clásico las portadas de Santa Cruz y de San Clemente, la capilla de los Reyes Nuevos y del gran Cardenal Mendoza, y profusión de portadas de casas particulares, que aún ostentan los heráldicos emblemas de los antecesores propietarios.

La arquitectura greco-romana nace en la fachada septentrional y patio de Alcázar, y en la portada del Hospital de Tavera, para llegar después á la fachada Sur del Alcázar, ornamentar la iglesia del Hospital de Tavera é inspirar las construcciones de la Nueva puerta de Bisagra, de la del Cambrón, de las Capillas del Sagrario y de San José, del Ocho y Sacristía de la Catedral, del convento de Santo Domingo el antiguo, y de las Casas Consistoriales.

Por fin, los estilos churrigueroscos y neoclásicos, fueron la base del transparente y

— 46 —

Toledo, sirviendo de preciada vitrina donde se guardan los rasgos más salientes del arte y civilización, del desarrollo y esplendor de la histórica ciudad y de la nación hispana. Y en esta hermosa vitrina, donde cada objeto de arte perdurará en el sitio y destino para que fué creada; en este museo vivo donde el siglo XIII lo reflejan sus naves, el XIV la capilla de San Ildefonso, el XV la del Condestable D. Alvaro de Luna, y los estilos platerescos, renacimiento, greco-romano, churriguerosco y neo-clásico acusados por la capilla de Reyes nuevos, por el sepulcro de Mendoza, por el «Ochavo», por el transparente y por la Puerta Liana, todo son bellezas desde el punto de vista arquitectónico.

Descienda la vista de aquellas bóvedas de la giroja para proseguir, recreándose en sentida admiración artístico-religiosa, y las puertas y los púlpitos, los facistolos y atriles, con sus laborados hierros y bronceos, evocan el feliz Renacimiento y los nombres de Vergara, de Villalpando y de Céspedes, como los retablos de los altares y las sillerías del coro, marcan los brillos de Rodrigo, de Gumiel, de Egas, de Berragüeta.

Los tejidos y bordados de principios de la

— 41 —

CAPÍTULO V

TOLEDO

El por qué de este capítulo.—La inmortal Toledo.—Museo de la vida española.—El archivo de los anales patrios.—Todo el ayer.—De la época romana.—Desde la dominación árabe.—En los siglos XVI y XVII.—La arquitectura greco-romana. Otros estilos.—En tiempos de Alfonso XI.—Días de los Reyes Católicos.—Reinado de Carlos V.—Cuándo el traslado de la Corte.—Los ingenios toledanos.—El mérito artístico.—En la Catedral.—El feliz Renacimiento.—La religión se siente.... Recuerdos históricos.—Preparación del espíritu.

Como no es posible tratar de arte, en cualquiera de sus manifestaciones y de sus períodos, sin recordar, que, «el poivo que pisamos vivió un día», permítasenos llegar hasta la soberbia matrona que, tupida por las gasas que los anales patrios la tejieron, vivificase para el artista, para el historiador, para el poeta y para el filósofo.

NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen! El **ODITON RACHEL** probado en 30 años práctica clínica, cura a toda edad y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden a 5 ptas. el **ODITON RACHEL** las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al **Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º, Madrid**, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Unicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de **M. San Román**

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria
Sal, 11. — Teléfono 255.

SE ALQUILA

en la calle de Núñez de Arce, número 7, un cuarto principal, con agua de fuente y aljibe, buenas ventilaciones y galería con sol.
Razón: callejón de San José, 3.

EL LEON CEMENTO PORTLAND



Administración central: Lealtad, 19 MADRID
Dirección telefónica: Anglocemen MADRID
ARTIFICIAL DE Matillas (Guadalajara)

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECANICAS

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión Chateaufort	RESISTENCIA A LA TRACCION EN KILOGRAMOS, POR CENTIMETRO CUADRADO			
	INICIAL	FINAL		PARTA PURA CON 25 % DE AGUA		PARTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7 % DE AGUA	
TAMPO DE 4.000 MALLAS	h. m.	h. m.	4mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia a la compresión, una parte de Cemento con tres de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado. — A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta. — PROVINCIA DE TOLEDO. — Toledo: 1. Cirilo Ormachas, Ferreteria, Cadenas, 16; D. Julio Torres, Ferreteria, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbadó, Almacénista, Miradero, 33; don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Rosa; Quintanar de la Orden: D. Atejo Gallego, Fábrica de Muebles. Ocaña: Sr. Sucesor de Romero, Almacén, Mayor, 678.

Imágenes de pasta madera

materia indulgenciable aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Preços sumamente módicos.

Sebastián Diaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

PLAZA DEL CELENQUE, 1 — MADRID

Maximiliano de la Cruz y Matamala

Hojalatero y Vidriero

Maestro del Sindicato de obreros de San José
Plaza del Ayuntamiento, 4, Toledo.

Lecheros y tenderos, visitad este Establecimiento y veréis que es el más barato y mejor surtido de Toledo; para convencerse vean géneros y precios.

	Posetas.
Zafra de aceite fuertes y refinadas de 14 arrobas	18,00
De 66 idem	40,00
De 112 idem	68,00
Cantares deigados, 1 arrob.	8,00
Idem id., media id.	1,75
Idem id., cuarto id.	1,00

Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su costo de luz de siete bujías un céntimo la hora.

ULTRAMARINOS

Martiano Hernández
Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

EDUARDO ÁLVAREZ

RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas. — Relojes extraplano y extradelgados. — Representante de la marca Juvenla. — Reguladores. — Despertadores. Cadenas.

Gran taller de reparaciones garantizadas.

Relojería, Óptica y Electricidad. — ALVAREZ. — Comercio, 23 y 25. — Toledo.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases. — Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas. — Lentes ahumados. — Lentes cristales especiales de colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y prismáticos. — Barómetros. — Termómetros, etc. — Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas. — Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos. — Maquinaria eléctrica. — Aparatos para gabinetes y escuelas. — Arañas-brazos. — Cristalería. — Arcos voláticos. — Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. — Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Penetremos en la ciudad de nebuloso origen, de esplendoroso ayer, de desmoronado hoy y de eternal mañana; penetremos en la ciudad que, «muerta para la vida activa», vive eternamente para el arte y la historia, inspirando elegías sentidas, mostrando bellísimas ruinas, evocando pasadas hazñas, irrisando envidiadas grandezas; penetremos en la ciudad cuyo nombre, septido, bello, hazñoso y envidiado, extiéndese por todo el orbe, y rindiendo un tributo sincero de eterno cariño a la imperial urbe, dediquémosle especial capítulo, que bien lo merece, la inmortal Toledo.

Toledo, cual ninguna de las ciudades del suelo hispano, es el verdadero museo donde se refleja el paulatino ayer de la vida española; es el magno compendio de la historia patria en todo su pasado, con sus condiciones de razas y evoluciones que experimentaron, con sus grandezas y decadencias, con sus innovaciones y cambios profundos a que sucesivamente vióse relegada la antigua Corte y la nación entera.

Por eso Toledo está contemplado, por artistas, historiadores y artistas, como fastoso

palacio; pero en Toledo quedaron los centros del saber, quedó el trono de la inteligencia que, erigido sobre la base de los concilios, consolidaron San Ildefonso, San Eugenio, Alfonso X y Fernando III, y abrieron multitud de liceos y de academias, a los impulsos de doctísimos teólogos, preciaros historiadores, fecundos ingenios é inspirados artistas.

En Toledo, al lado de los virtuosos capellanes Valdivieso, Morete y Calderón de la Barca, de los fecundos ingenios de Narbona Villalobos y Orozco, de los inspirados poetas Medina, Villegas y Ayala, y de los célebres dramáticos Rojas, Vozmediano y Benavente, fraternizaban los brillantes astro de la literatura española, Tirso de Molina, Lope de Vega y Cervantes Saavedra.

Llévose el austero hijo del César de las Comunidades, el cortesano oropel; pero el mérito histórico-artístico de la corte de Wamba, perduró en Toledo y, el fausto de la Santa Iglesia primada, envidiado museo arquitectónico y codiciada joya artística, brilló desde entonces con mayor esplendor que nunca.

La magnífica Catedral, tan sencilla como primorosa, tan modesta como elegante, tan clásicamente gótica española, persistió en

de la Puerta Llana de la Catedral, de la iglesia de San Juan, y del Instituto.

«Yo hablo por Toledo, y hará lo que le mandase: hable Burgos.» Estas palabras de Alfonso XI, abrogándose en cortes la representación de la antigua metrópoli cartaginesa, elocuentaban notablemente lo que la antigua ciudad imperial representaba ya en aquel entonces.

El asentar en Toledo los católicos Monarcas el real solio, en torno del cual se veían doctísimos varones de la iglesia, privilegiada pléyade de ingenios y nutrido contingente de experimentados capitanes, evoca una etapa de brillante aureola para la capa del sable déclmo Alfonso.

Habitar el hijo de Gante la antigua carpeta, y en ella recibir la visita de los más aguerridos conquistadores y navegantes, quien tan poco afecto mostró a vivir en suelo español, dice bien claro, que el que acabó con la vida «del mejor caballero que en Castilla había», sintió especial predilección por la corte de sus mayores.

El severo Felipe II, al usurpar la corte a Toledo, se llevó tras de sí prebendados y

so archivo de los anales patrios; pues que, si Segovia, guarda en su Acueducto, la soberbia del pueblo romano; si Córdoba, conserva en su Mezquita el recuerdo del poderoso Califato; si Granada evoca con su Alhambra el último baluarte de la media luna, Toledo atesora todo cuanto puede encerrarse en ese inconmensurable gran estrobo, engendradora de la brillante esfera del arte.

Desde las sepulcrales estrofas a los castros romanos; desde los elementos visigóticos a la penetración de los característicos estilos cristiano y árabe; desde el estilo mudéjar a las espirituales concepciones del gótico, en todos sus períodos; desde el renacimiento más puro hasta las más absurdas inspiraciones, todo, en fin, ofreciese en acabado conjunto en la ciudad asentada en abruptas rocosidades bañadas por el Tajo; ciclópeos mientos donde yérguense seculares monasterios, aristocráticas viviendas, plateadas portadas, mudéjares torres, góticas agujas, severos palacios, envidiados templos que, casi en íntimo contacto, agrúpanse, formando empinadas y angostas callejas, donde se respira ambiente morisco, donde adoran caballeroscos escarceos, y donde la piadosa tradición ilumina con humilde farolillo a las más venerandas imágenes.